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交接香港
陈佐洱

! ! ! ! !"通过引导公众舆论来推动英方

我郑重其事地阐述了《基本法》第 !"#条
对未来香港特区政府的财政政策作明确的规
定，即：“香港特别行政区的财政预算以量入
为出为原则，力求收支平衡，避免赤字，并与
本地生产总值的增长率相适应。”这是总结
了香港几十年来正反理财经验拟定的，不仅
对未来特区政府有约束力，而且也应是港英
政府在后过渡期理财须遵循的原则，这样才
能实现九七前后财政政策的衔接，使得 $""

多万香港居民和国际投资者放心。
曾荫权虽是港人，但作为英方专家组组长

只能萧规曹随，只见他发言前摘下眼镜，用绸
帕轻轻擦了擦，似有难色地重新抬起头，重申
了彭定康、麦高乐等港英高官表达过的立场。
会后，我和曾荫权接受传媒采访，尽管没

有缩小分歧，但本着合作的精神，我们在介绍
客观情况的基础上对会谈给予了积极评价。
我向记者们表示，会谈气氛友好、务实、坦率。
曾荫权也表示，中英双方在原则问题上有分
歧，不容易解决，但“实务很多，为什么我们
不开始做实务工作呢？”他又说，双方如在香
港未来的繁荣稳定，财政政策顺利交接的大
前提下充分合作，加强谅解，“相信其他的分
歧不是大问题”。
我们宣布，已约定继续保持磋商，不久以

后在香港举行第 %次会议。
北京会议初步建立了合作的势头，但某

些英国人似乎不愿乐见其成。会议的次日，
刚刚卸任的前港英财政司麦高乐主动约见记
者，批评中方“临时改变立场”，对此感到“极
之失望，极之迷茫”。他披露，中方曾在 !&&'

年 $月举行的中英联合联络小组会议上建议
英方就 &#(&)预算案咨询中方意见，并就 &$(

&#预算案的编制过程向中方介绍情况。麦高
乐表示英方目前的立场完全是根据当时中方
建议而制定的，但中方现在却改变立场，要求
“共同参与”，引起不必要的争拗。

中代处对麦的言论感到非常不满，这名

典型的殖民主义官员有些理念是根
深蒂固的，' 年前他曾一度作为关于
香港新机场建设谈判的英方专家小组
组长与我在北京打过交道，被“逼到
墙角”败下阵来，据说还掉了眼泪，现
在刚刚“无官一身轻”，以为可以放开
来讲话，声音、调门儿就不一样了。的

确，以往中英双方就预算案问题交换过意见，
但麦高乐把当时内部会议上的一般性讨论视
为中方正式立场，并公开大做文章，不仅破坏
了保密原则，也是断章取义，极不合理的。
我和赵大使立即通过媒体表示，中英双

方关于预算案的正式磋商是从两天前的今年
*月 *"日才开始的，不要被英方一些不负责
任的言论误导。

!&&+年 +月 %%日至 %#日，专家小组第
%次会议在香港举行。这次会议主要是听取
英方如何管理公共财政的介绍，并根据英方
安排进行了一些考察活动。
曾荫权已升任财政司，原副库务司邝其

志转正，接替曾荫权担任了英方专家组组长。
邝其志先生是英方阵营里的少壮派，从小有
“神童”之称，聪慧过人，他有时不喜欢通过翻
译转译，而喜欢不顾及他的英国同事是否能
听懂，用那刚从北京清华大学短期进修时学
来的夹杂浓厚广东音的普通话发言或交谈，
而对于他的上司定下的谈判界限却决不会有
丝毫逾越。为避免流于空谈，我建议会议磋商
应与港英正在进行的 &$(&#年预算案编制工
作相结合，希望可以旁听库务司与各政策局
讨论预算收支的高层资源会议。邝其志表示
落实有困难，相信英方专家组用一系列讲解
会让中方对港英政府的理财有更深刻认识。
鉴于英方仍不愿意让中方参与预算案编

制的实际过程，我决定利用会后接受记者采
访之机，通过引导公众舆论来推动英方。我对
传媒表示，中方关注预算案中所有影响到回
归后的项目。有了中方的参与，才能实现香港
财政政策的平稳过渡。以基本建设工程为例，
港府每年 & 月都会对有关工程进行 + 年预
测，今年和明年的预测都会对回归后的香港
产生影响，哪些工程会在回归后完成？会带来
哪些新的额外开支？这些问题都涉及回归前
后财政政策及预算的衔接，都需要中英双方
加强合作。中方对预算案的参与应该是实实
在在的，希望尽早为中方的参与创造条件。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%农村危机

书春由于最近几天一直没有睡好，倦意
便一阵紧一阵地吞淹上来。大头却仍然谈兴
极浓，轻轻地推了推书春问：“你来了两天觉
得现在的农村怎么样啊？看出一点问题了没
有？”“这倒是个很好的话题，”书春不禁来了
精神，坐起来仰靠在大床片上催促说，“你倒
说说看，我洗耳恭听。”

大头便直挺挺地坐在床上发表
见解：“这些年政府一直强调加快城
镇化建设，不断加大征用农村土地
的步子，又把农村里有文化的年轻
人一个个吸到城市里去了，剩下来
的老残病弱和五十岁以上的妇女农
民能建设得好新农村吗？老农民还
有什么希望？！我一直在大会小会上
大声疾呼，这些人死了叫谁来建设
新农村呀？中国的耕地天天都在大
量减少，剩下来的没有好农民精心
服侍，不是一件小事情啊！”

大头说得激动起来，续上一支
红中华香烟用力地吞吐了一口接着
说：“还有一个被大家忽视的严重问
题：政府减轻农民负担给农民补贴
一方面是件好事情，另一方面却把农民补懒
了。老辈人吃苦耐劳地里刨富的好传统全都
抛到大海里了。把精神力气天天耗在麻将台
上，白天搓了还要夜里，天天搓到深更半夜。
听说城市里人也是这样。现在农民收多收少
无关紧要，一来农副产品卖不出钞票，二来反
正有小辈从城里挣点，三来还有国家补贴。”
大头红红地亮了一下香烟火继续说：“你

插队时农民天天早工夜工革命加拼命，落雪
下雨也去平整为农业机械化创造条件，每年
冬天都大兴水利开河做岸。那时不但有上海
装来的人粪和家家户户的猪粪羊粪肥田，还
大积青肥增加有机肥料改良土壤。现在种田
全都贪图省力撒撒种子扬扬化肥，还不要面
孔说是生态岛上生产的绿色有机食品！”

书春听得激动起来，往大头的肩膀上捶
去一拳说：“你这家伙看来对农村有点研究，
统统讲出来让我长长见识！”
“我们农民不了解农村还怎么去建设新

农村呀？”大头得意地点点头继续说，“现在
种小熟普遍亏本，要不是政府补贴几十块一
亩大多抛荒了。原因是麦子油菜籽的价格涨

不过化肥和农药，钞票都被倒卖化肥农药的
赚去了，国家一直控制不住。你晓得化肥农药
用得一多，就会造成土壤污染增加害虫的抗
药力，所以用药量越来越大，造成了报纸上说
的什么……循环？”“恶性循环。”
“对，对，对，恶性循环！”大头又吸了口香

烟，“还有一点你不一定了解。以前农村有令
必行，现在好多事情三令五申仍禁止
不了，最典型的是家家户户都在乱搭
乱建违法建筑。那么多的农村干部一
个个看见只当没有看见，只要没有人
来举报，哪怕违法建造小别墅也睁一
只眼睛闭一只眼睛，因为自己也是违
法分子。”大头长叹一声瞅着书春继
续发恨：“去年隔壁村把仓库社场卖
给上海人建造别墅，这样大的犯法事
情也没有人去进行阻止。那些干部上
班时一张报纸一杯茶水朝南坐着，甚
至电脑上做做股票打打游戏，得罪人
的事情一个个拼命躲闪。可是对征地
申请宅基地这些好捞油水的事情眼
睛睁得大大的，一送钞票就一路绿
灯，自圆其说是上上下下的擦边球
费。你看看他们造的楼房，幢幢都比

老百姓气派多了！”
“说了那么多你觉得农村的最大的问题

在哪里呢？”
“照我看是三个缺乏！缺乏精神、缺乏监

督、缺乏人才！”
书春听得连连点头。三十多年前在人民

心中深深扎根的“勤俭节约艰苦奋斗、一不怕
苦二不怕死”的时代精神，现在还有多少啊？
而对干部腐败，公车私用公费吃喝公费出国
等不正之风的监督力度却不强！还有新农村
的建设人才拥有多少？是否能拥有？光靠人民
币能建起来吗？书春平息了一下情绪问大头：
“那么好的方面呢？”
“当然是老年农民的养老金发放很得民

心，年纪越大拿得越多。”
书春点点头想：看来让大头只当一个行

业协会的会长有点大材小用了，他一直身
在农村心在农村，对农村、农业和农民了如
指掌休戚相关，完全拥有当好一个村长、镇
长的最基本条件！可惜现在的干部政策一
律强调年轻化和知识化，大头又是吃过六年
官司的。


